
働き方改革応援レシピ
～ＩＴ編～

愛知労働局

1. ハンディ端末で業務の効
率化を

2. ＩＴ活用で教育にイノ
ベーションを

3. 業務情報を共有しましょ
う

4. 運行状況を見える化しま
す

5. デジタルはシフト作成の
強い味方です

6. 労働時間を「見える化」
しよう

7. 製麺機もIT化の時代です

8. 顧客情報を管理しよう

9. 見積りもセルフサービス
です

10.労働者の適性を把握しよ
う



働き方改革応援レシピ
～ＩＴ編～

愛知労働局

11.ラベルプリンター導入で
時短しよう

12.離れていても、会議はで
きます

13.電子タグを導入し、在庫
管理を効率化

14.３Ｄ活用で設備の設計を
効率化しよう

15.ＶＲで自社製品をアピー
ルしよう

16.クラウド活用で移動時間
も有効活用

17.クラウドでリアルタイム
更新の実現

18.販売管理により生産性向
上を目指そう

19.２次元から３次元の時代
へ

20.介護現場と記録業務の一
体化



働き方改革応援レシピ
～ＩＴ編～

愛知労働局

21.その定型業務 ＲＰＡで
自動化できます！

22.くまさん先生で登降園を
管理

23.タブレットで建設現場の
生産性を高めよう

24.スマートグラスで遠隔か
らの作業サポート

25.名刺管理で人脈の可視化

26.ＩＴを活用した直行直帰
の実現！

27.人事評価もＲＰＡにお任
せ

28.モバイルプリンターによ
り現場で即印刷

29.ＡＩチャットボットで社
内ＱＡの自動化

30.音声ＡＩで議事録自動作
成



働き方改革応援レシピ
～ＩＴ編～

愛知労働局

31.予約管理システムで出荷
作業の効率化

32.素早い徘徊キャッチで介
護負担の軽減

33.旅館に定休日の設定を！



～生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピハンディ端末で業務の効率化を １

従
業
員
満
足
度
も
ア
ッ
プ
！

人
材
定
着
で
ハ
ッ
ピ
ー
に

① ②

④

人手不足で残業が増え、
残業が増えるとさらに人
が辞める。悪循環だ。

ハンディ端末を導入した結果、ホールと厨
房の連携もスムーズになり、残業が減った。
残業が減ったことに合わせて36協定の上
限を短縮したところ、人材も定着した。

お困りのようですね。
残業の主な理由はな
んでしょう。

それでは、ハンディ端末を導入し、
業務を効率化してみませんか。

そうだなぁ。注文伝票が紙な
んだけど、紙だと記入ミスが
あるし、効率が悪いと感じる
なぁ。

取組事例紹介

注文、レジ関連の作業時間が短縮

紙
伝
票

・機械化によって厨房への注文内容の早
期反映や、人的ミス削減につながり、
お客様からの評価が上昇し、売上アッ
プにもつながった。

・各労働者の業務負担が減ったことで、
時間外労働が減少し、36協定の上限も
見直した。

従来まで、注文を受けた際は紙伝票に記入していたことから、記入誤り等のミスがあ
り、業務効率が悪かった事業主が注文専用のハンディ端末を導入し、ホールと厨房の
やり取りを迅速化することにより残業削減に取り組んだ。

業種：飲食店 従業員数：15名

③



～賃金(時給)を引き上げる工夫～

働き方改革応援レシピＩＴ活用で教育にイノベーションを ２

従
業
員
満
足
度
も
ア
ッ
プ
！

① ②

④

③

各店舗がバラバラに作業して
いる。業務の効率が悪いよう
に感じるなぁ。

新人の教育もそれぞれの店舗に任せて
いるので、時間がかかるし、教育のレ
ベルにも差が出てしまうのが悩みだ。

ＩＴを活用することで業務全体の標準化を図
り、営業利益率を改善し、労働者の時給引上
げに成功！人材定着にもつながった。

作業のほかにも効
率が悪いと感じて
いるものはありま
せんか？

作業工程と教育にＩＴを導入
し、業務の効率化をしてみま
せんか？

取組事例紹介

・各店で統一できていなかった作業工程を標準化することで、個人によるバラつきの
均一化が図られ、また、全体の業務効率も上がり、営業利益率が１％改善。

・従来１か月かかっていた新人教育が２５日程度に改善され、教育係の負担が減った。
・収益が改善したことにより労働者の賃金を引き上げ、従業員満足度が向上した。
・教育負担等が減り、残業時間が短縮されたことから、36協定の上限を見直した。

ＩＴを活用することで、各店舗でバラバラだった作業工程を標準化すると同時に、従業員
の教育システムも導入することで会社全体の業務を効率化することに成功。

業種：飲食店 従業員数：50名 店舗：7店舗

○全店で作業を標準化
○新人の教育期間を短縮



～賃金(時給)を引き上げる工夫～

働き方改革応援レシピ業務情報を共有しましょう ３

当旅館では、いまだに宿泊
者の台帳を手書きで行って
いるのだが・・・。

ベテランであれば、長年の経験で顧客
が求めるものを瞬時に察知して対応で
きるけど、若手はそこまで気が回って
いないようだ。

顧
客
満
足
度
も
ア
ッ
プ
！

① ②

④

③

顧客管理システムにより、顧客情報が共有で
きるようになった。
引き継ぎ等の時間も減り、残業が短縮された
ことから、人材も定着した。

手書きの台帳で
は管理が大変で
はないですか？

顧客管理のシステムを導入し、予約情報や顧客の
履歴情報を共有できるようにして、業務の効率化
を行ってみませんか。

取組事例紹介

・リピート顧客の好みはベテラン労働者しか分からなかったため、ベテラン労働者の負担が
大きくなっていたが、システムで顧客の情報を共有することで、誰でも対応ができる体制
となった。

・顧客管理システムにより、顧客の食の好みや傾向を集計することが出来たことから、顧客
の好みにあった新メニューを発案し、顧客満足度の向上につながった。

・収益が改善したことにより労働者の賃金を引き上げることが可能となり、従業員満足度が
向上した。

・各労働者の業務負担が減り、残業時間が短縮されたことから、36協定の上限を見直した。

従業員の経験や記憶を頼りにした手書きの予約台帳による宿泊者情報の管理に限界を感じて
いたため、顧客管理システムを導入し、業務の効率化に取り組んだ。

業種：旅館業 従業員数：100名

○顧客管理システムでは、予約状況、家族構成、アレルギー有無
等を管理し、情報系端末で労働者ごとに共有できるようにした。



～労働時間(残業)を短くする工夫～

働き方改革応援レシピ運行状況を見える化します ４

① ②

④

③

トラックドライバーの長
時間労働が問題になって
いるけど、うちも他人事
ではないなぁ。

長時間労働は事故に
もつながりますしね。
長時間労働の原因は
なんでしょうか。

それではデジタコを導入し、運転時間等を
管理しやすくし、GPSにより位置情報等を
把握してみてはどうでしょうか。

アナログタコで労働時間や拘束時間を管
理しているんだけど、漫然と長時間労働
となっていて、原因は分からないなぁ。

デジタコやGPSを導入し、運行状況等を本
部で管理することにより、効率的な運行が可
能となり、労働時間が改善され、求職者も増
えてきた。

残
業
時
間
が
削
減
さ
れ
、

人
材
確
保
に
つ
な
が
っ
た

取組事例紹介

・業務量を把握したことで、労働者ごとの運行経路の見直し等を行い、業務負担の平準
化が可能となった。

・急な集荷依頼に対しても、GPSでトラックの現在位置を把握し、集荷場所の近くにい
るドライバーを集荷場所に派遣することが可能となり、業務の効率化が可能となった。

・業務負担平準化及び効率化により、残業時間が短縮された。

トラック運転者について、運行経路や手待ち時間が管理されておらず、漫然と長時間労働と
なっていたため、運行管理システムを導入し、業務の効率化を図った。

業種：貨物運送業 従業員数：50名

④③

○トラックにデジタコを積載し、各労働者の運転時間・拘束時間を一元管理できるようにして、
業務量の把握を行った。

○トラックにGPSを積載し、トラックの現在位置を把握するようにした。



～労働時間(残業)を短くする工夫～

働き方改革応援レシピデジタルはシフト作成の強い味方です ５

離
職
防
止
に
つ
な
が
っ
た

① ②

④

店長がまた退職し
てしまった！

勤務シフトのソフトウェアを導入したところ、
勤務シフト作成に割く時間が減り、店長の業
務負担を減らすことに成功しました。

店長だからシフト管理や責
任もあり、労働時間が長く
なるのは仕方ないよ。

お困りですね。
店長さんはやっぱり労
働時間が長いのではな
いですか？

このままではせっかく
育てた社員が定着しま
せんよ。なにか工夫し
てはどうですか。

たとえば、シフト管理を効率する工夫として、
労務管理のソフトウェアを導入するということ
はどうでしょうか。

そうだな

③

取組事例紹介

・従来は、アルバイトが作成した勤務希望を店長が集約し、そこからシフトを組んでいた
が、集約作業がなくなったことで、店長のシフト表作成に割く時間が軽減された。

・また、アルバイトからみても、シフト申請のために店舗まで行く手間が省け、急な予定
が入った場合には、スマートフォンで変更することもでき、利便性が高くなった。

従来まで、労働者ごとの勤務希望を紙で店長に提出させている方法で勤務シフトを作成し
ていたが、紙を一枚一枚確認することは煩雑であり、店長の負担が大きかった。

業種：小売 従業員数：100名 店舗：５店舗

＜勤怠管理システムの導入※＞
○勤務シフトの希望を携帯電話から入力可能にして、自宅からでもシフト入力を
可能とした。

○システム上では、各労働者のシフト希望状況がわかることから、事前のシフト
の調整を可能とした。



～労働時間(残業)を短くする工夫～

働き方改革応援レシピ労働時間を「見える化」しよう ６

クラウド型のタイムカードを導入し、日々
の労働時間をリアルタイムで把握し、適宜
本社から支店に指導を行ったところ、長時
間労働が改善された。

① ②

④

③

中途採用し、支店に配置し
た社員がまた退職してし
まった。

原因は分からないけど、本社より支店の方が長
時間労働の傾向にあるかな。
残業を減らすにも、タイムカードが支店にあっ
て、労働時間の把握が本社ではすぐにはできな
いんだ・・。

それでは、クラウド型のタイムカードを導入し、
支店にいる労働者の出退勤時間を本社で把握で
きるようにしてみたらどうでしょう。

お困りですね。
その理由は分かり
ますか。

長
時
間
労
働
も
改
善
し
、

従
業
員
満
足
度
も
ア
ッ
プ
！

取組事例紹介

・月の途中でも、各人の残業時間を把握することで、月の見込み残業時間を推定すること
ができるようになり、長時間労働となりそうな労働者のフォローを行うことで労働時間
が削減された。

・本部で労働時間が分かることで、残業手当の計算が効率的に行えるようになった。
・残業時間が短縮されたことで、36協定の上限を見直した。

超過勤務の縮減を行う一環として、全労働者の出退勤状況の把握、残業時間の見える化を図
ることが必要と考え、労働時間の可視化に取り組んだ。

業種：製造業 支店数：５支店 従業員数：40名

＜クラウド型タイムカードの導入＞
ICカード型のタイムカードを導入し、全支店の労働者の出退勤時間、残業時間をクラウ
ドにより、本部のパソコンで瞬時に把握できるようにした。

労務管理用ソフ
トウェア等導入



取組事例紹介

～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ製麺機もIT化の時代です ７

製麺機を導入し、コス
トカットを図ってみて
はどうでしょう。

コ
ス
ト
カ
ッ
ト
に
よ
り
、

賃
金
も
引
き
上
げ
、

人
材
確
保
に
も
つ
な
げ
た

① ②

④

③

人手不足で人を増やした
いが、価格競争が厳しい。
どうしたものか。

いやいや、市販の製麺機じゃ、
麺の練り時間や水の量の調整
が難しいから、美味しい麺が
できないよ。

このままでは状
況を変えること
はできませんよ。

たとえば、ＩＴシステム内蔵型の製麺
機であれば、加水量や練り時間を状況
に応じて判断可能なものもありますよ。

ＩＴシステム内蔵型の製麺機を導入したと
ころ、手打ちと同じ質感を持つ麺が効率的
に作成できるようになり、コストカットを
価格に反映させ、競争力も向上しました。
売上げもアップしました。

・従来は配合や混ぜ作業が手作業だったが、
機械で処理されるようになり、量産化に成
功した。

・製造コストを削減することで、賃金を引
き上げることができ、価格競争にも対抗で
きるようになった。

・生産性が向上したことに伴い、残業時間
が短縮され、36協定の上限を見直した。

他店との価格競争や原材料の高騰に対し、製造過程の機械化を進め、質の高い麺の量産や経
験の浅い従業員でも効率的に麺を製造できる仕組みに取り組んだ。

業種：飲食業 従業員数：9４名

（導入前） （導入後）

ＩＴ内蔵型製麺機
を導入！！



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ顧客情報を管理しよう ８

コースを減らすこと
はできないのですか。

顧
客
管
理
に
よ
り
、

顧
客
満
足
度
も
向
上
し
た

① ②

④

③

うちの接骨院はお客様ご
との要望に応じた施術
コースを組み立てている
んだけど、管理が大変だ。

もちろん減らせば管理が楽になるけど、
それでは、うちのウリをつぶしてしま
うことになるからできないよ。

POSシステムを導入し、顧客情報をシス
テム化したところ、業務負担が減り、残業
時間が短縮しました。

それでは、お客様情報やコース情報をシステム
登録し、お客様ごとのコースをすぐに引き出せ
るようにされてはいかがですか。

取組事例紹介

・コンサルタントによる「業務フロー
の見直し」、「POSシステムの導
入」を行うことで、業務の効率化と
来院者数の増加につながり、売上げ
の向上となった。

・生産性が向上したことに伴い、残業
時間が短縮され、36協定の上限を見
直した。

来院者の受付・清算や施術に時間がかかっており、また、有資格者数の制約により、来院者を待たせてし
まうことがたびたびあったことから、助成金を活用して外部コンサルタントによる業務フローの見直しと
POSシステムの導入を行った。

業種：接骨院 従業員数：5名

受付・精算時間が約1/2に短縮、施術作業に要する時間が平均9%短縮、来院者数が16%増加

〈導入前〉 〈導入後〉
＜POSシステム＞
来院者をバーコード管理す
ることにより、受付時間を
短縮した。
＜業務フロー見直し＞
治療内容の時間配分の調整
等、施術フローを見直した。



～休日・休暇を増やす工夫～

働き方改革応援レシピ見積りもセルフサービスです ９

見積りはそんなに時
間がかかるんですか。

商
談
も
ス
ム
ー
ズ
に
な
り
、

顧
客
満
足
度
も
向
上
し
た

① ②

④

③

見積り用システムを導入しお客様に事前見
積りをしてもらうようにしたところ、窓口
にかかっていた時間が削減できました。

この前、従業員がお客さ
んの見積りにえらい時間
がかかっていてね。

お客さんによってはノープランで来ることも多
くて、従業員が窓口で初めから話を聞いている
とどうしても長くなってしまうんだ。

お客様自身が簡単な見積りを作成できる見積り
用システムを導入してみてはどうでしょうか。
事前に見積もりが作れるので、商談がスムーズ
になりますよ。

取組事例紹介

・ホームページ用見積りシステム導入後
は、顧客が自分で見積書を作成した上
で詳細な商談に入ることが多くなった
ため、成約率も向上し、結果として賃
金引き上げにもつながった。

・ホームページ用見積りシステムにより、
商談日程の事前調整が可能となり、ま
た、商談が少ない日を定休日と定める
ことができ、所定休日数を増やすこと
につながった。

顧客先を訪問したり、顧客に来店してもらったりして、要望を１つ１つ確認しながらすべ
ての見積りを作成するのは、時間がかかる状況であったことから、助成金を活用してホー
ムページ用見積りシステムを導入した。

業種：葬祭業 従業員数：11名

＜ホームページ用見積りシステム＞
○従来は店舗で顧客からの話を聞き
ながら、見積りを作成していたが、
顧客が自宅のパソコンから簡単な操
作で見積りが作成できるようになっ
た。

見積りを作成する時間が短縮

店舗 自宅

（導入前） （導入後）



～賃金（時給）引き上げる工夫～

働き方改革応援レシピ労働者の適性を把握しよう 10

従
業
員
の
満
足
度
も
向
上
！

人
材
確
保
に
も
つ
な
が
っ
た

① ②

④

③

障害者の就労機会の助けにな
ればと思って、多くの就労支
援事業を行っているけど、事
務員は管理が大変そうだ。

そうなんだよ。人によっては手作業が得意な
方や、力仕事が得意な方も様々いるからね。
その適性を把握することも難しいんだ。
仕事が合わないと辞めてしまうこともある。

生産管理システムを導入したところ、事
務員の負担が減りました。
また、それぞれの適性が分かるようにな
り、適性に合った仕事を任せられるよう
になりました。

たとえば、生産管理システムを導入し、
生産状況を把握できるようにすれば、事
務作業の助けにもなりますし、適正配置
にもいかせるのではないでしょうか。

取組事例紹介

・管理時間に要する作業時間が減り、残
業時間が短縮した ことから、36協
定の上限を見直した。

・労働者の生産状況が客観的に把握でき
るようになったことから、各人の向き
不向きの仕事が分かるようになり、適
正配置につなげられた。

・その結果、労働者の生産性も向上し、
賃金を引き上げることができた。

就労継続支援事業における施設利用者に対し、多様な作業機会を確保するための事業
が自動車部品、電気部品、紙製品等徐々に拡大しており、その管理が複雑であったこ
とから、システムを導入し※効率化を図った。

業種：障害者福祉事業 従業員数：21名

（導入前） （導入後）

それは大変そうで
すね。



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピラベルプリンター導入で時短しよう 1１

パソコンでは主にどの
ようなことをされてい
たんですか。

作
業
が
効
率
化
さ
れ
、

人
材
も
定
着
し
た

① ②

④

③

パソコンでのラベル作成が難しければ、ラベ
ルプリンターを導入し、誰でもラベル印刷が
できる環境にされてはどうですか。
パソコンを使うより、効率的になりますよ。

先日パソコンに詳しい従
業員が退職してしまった。
彼にしかできない業務が
あったのに、どうしよう。

ラベルプリンターを導入したところ、誰でも
簡単に使いこなせるもので助かりました。
時短になった分をほかの作業時間に充てるこ
とができるようになりました。

帳簿作成などの事務作業とかいろいろだよ。
特にうちには自社開発のドリンクがあって、
そのラベル作成や印刷もパソコンで行って
いたんだけど、その作業は複雑で彼にしか
できないんだ。

取組事例紹介

・以前はパソコンでラベルのデザインやレ
イアウトの作成・印刷をスキルのある担
当者が付きっき りで作業していたが、
ラベルプリンターの導入により、誰でも
簡易な操作で作業が可能となった。

・ラベルプリンター導入により、業務効率
が改善し、長時間労働が解消した。

店舗オリジナル商品のドリンクに貼るラベル作成・印刷業務は、パソコンの操作が煩雑のた
め、手順の分かる従業員に限られ、業務効率が悪かったことから、ラベルプリンター導入に
より業務の効率化に取り組んだ。

業種：飲料品小売業 従業員数：１２名

（導入前） （導入後）



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ離れていても、会議はできます 1２

お困りのようですね。
会議はどのようなもの
を開いているのですか。

残
業
時
間
も
減
少
し
、

人
材
確
保
に
つ
な
が
っ
た

① ②

④

③

月に１回、各支店担当者を本社に集めて開催し
てるんだけど、それぞれの業務や移動距離の関
係で、いつも午後に開催しているんだ。
終業後に会議を開催することもあるかな。

テレビ会議システムを導入したところ、支
店から本社への移動時間が省略され、残業
時間も減少しました。併せてテレワークも
導入し、従業員のワーク・ライフ・バラン
スを進めています。

会議自体が残業原因になっていますね。
会議効率化の工夫として、テレビ会議システム
を導入すれば、支店から本社への移動時間が省
略できますよ。
併せて、資料作成の効率化も検討しましょう。

残業を減らすために何か
良い方法はないものか。
社内で会議をいくらやっ
てもいい案がでない。

取組事例紹介

・以前は、支店から本社への移動時間の関係で午後からしか会議を開催できず、その結果
として残業が発生することもあったが、移動時間が削減された。

・会議資料データを事前配布することにより、印刷に要する時間及びコストが減少した。

会議のたびに各支店や工場から本社に従業員が集まる必要があり、また、本社で事前に会議
資料を大量に印刷しなければならなかったことから、業務の効率化に取り組んだ。

業種：製造業 従業員数：70名

＜テレビ会議システムの導入＞
○各支店の打ち合わせ室にWEB会議用のテレビ及びシステムを設置することで、担当者

は本社に集まらずに、会議に参加することを可能とした。
○テレビ会議システムに併せてテレワークを導入した。

＜会議資料印刷の省略＞
○会議資料を事前にデータ配布し、会議に参加する際は、資料を印刷せずにモバイルPC

等を持ち込ませるようにした。



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ電子タグを導入し、在庫管理を効率化 1３

業務で効率が悪いと
感じるものはありま
せんか。

棚
卸
し
業
務
が
効
率
化
さ
れ
、

ミ
ス
も
減
っ
た
！

① ②

④

③

それでは、商品に従来のバーコードではなく、電
子タグ◇を導入されてはどうでしょうか。電子タグ
は、商品の在庫管理を一括して行えたり、レジ操
作も簡略化されることから、業務効率化が行えま
す。

どこも人手不足みたいで、
うちも人が集まらない。
何か業務を効率化できな
いだろうか。

在庫管理が難しいと感じるなぁ。
いまは従業員が手で数えて棚卸しをしてい
るから、数え間違いも多く、無駄な発注も
時々あるんだよ。
無駄な発注が減れば利益も確保できるはず
なのに。

電子タグを導入したところ、今まで時間
がかかっていた棚卸しの時間が減少した
ため、レジ担当者の業務が軽減され、時
間外労働が短縮された。

◇：記録媒体であるICタグに登録された情報を無線電波によって接触することなく読み書きする仕組みのこと

取組事例紹介

・バーコードの運用に比べて棚卸し時間が1/10以下に削減され、労働生産性が向上した。
・セルフレジを導入したことにより、レジ担当の人手不足が解消するとともに、レジの行列
が緩和されることで、販売機会の損失が低減した。

・電子タグにより、商品ごとの売上げ状況を把握できるようになったことから過剰な在庫が
解消された。

・棚卸の際の残業が短縮され、36協定の上限を見直した。

従来は一般的なバーコードにより商品を管理していたが、商品のレジ操作、在庫管理（棚
卸し）に時間を要していたことから、電子タグを導入し、業務の効率化に取り組んだ。

業種：衣料品小売業 従業員数：50名

＜電子タグの導入＞
○電子タグを読み取る高出力のハンディターミナルを使用して、店内の商品を一括で読み取
りができるようにした。
○セルフレジを導入し、電子タグにより一括で読み取ることで処理スピードをアップさせた。



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ３Ｄ活用で設備の設計を効率化しよう 1４

設
備
改
修
時
間
削
減
に
よ
り
、

時
間
外
労
働
も
削
減
！

① ②

④

③

生産ラインの改修
は大変なんですね。

それでしたら、３Ｄスキャナを利用し、工場
内の生産ラインを３Ｄモデル化してみてはい
かがでしょうか。３Ｄモデルでは部品ごとの
結合状態も見られることから、生産ライン改
修時の手間も軽減できるようになりますよ。

また、発注元企業から生産品目
変更の指示があった。
品目に応じて生産ラインも改修
しなきゃならない・・・。

そうなんだよ。ラインには配管や配線、金型な
どの多様な部品が複雑に設置されているんだ。
それに安全対策として防護柵も設けているから、
外からは部品も見えないし、大変なんだ。

生産ラインを３Ｄモデル化したところ、部品
同士の結合状況などが立体的に把握できるよ
うになり、生産ライン改修時の設計時間が大
幅に削減できました。
また、３Dモデル化した製造ラインの動きを
アニメーションとして従業員研修に役立てて
います。

取組事例紹介

・安全柵の内部も部品同士がどのように結合されているかを確認できるようになり、ま
た、３ＤモデルからＣＡＤによる設計も直接行えることから、設備改修時の設計時間
が短縮された。

・また、生産ラインや製品搬出時の動きも３Ｄモデル化することにより、事前にアニ
メーションで確認できるようになったことから、突発的な時間外労働が減り、安全性
の向上にもつながった。

近年、工場の生産ラインにはフレキシブル性が求められており、生産品目の変更などによる
改修が多く発生していた。既存設備にはすでに様々な配線や配管等があり、また、安全柵も
設けられていることから、変更するにしても、前後工程の設備状況把握が必要になり、設計
者は何度も現場に入る必要があり、時間を要していた。

業種：製造業 従業員数：65名

受発注管理シス
テム導入に助成
あり！

生産ラインを
３Ｄモデル化！

＜３Ｄスキャナ導入による生産ラインの３Ｄモデル化＞
○各種の3次元計測機（３Ｄスキャナ）により、生産ライン上にある各部品（配管、配線、
金型等）及び前後工程を計測し、３Ｄモデル化した。

○３Ｄスキャンデータをデータ処理変換とＣＡＤ化技術により、多岐に渡る高度なシ
ミュレーションを実現可能とした。



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピＶＲで自社製品をアピールしよう 1５

Ｖ
Ｒ
技
術
に
よ
り
売
上
げ
ア
ッ
プ

労
働
時
間
も
削
減
さ
れ
た
！

① ②

④

③

大きいものだと持
ち運ぶのも大変で
すしね。

それでしたら、ＶＲ技術◇を用いた製品紹介の
システムを導入してみてはいかがでしょうか。
製品を持参しなくても、ＶＲであたかも目の前
に実物があるようにしますので、商談が円滑に
進むようになるのではないでしょうか。

当社の製品は大きいものば
かりだから、営業活動を行
うにも大変なんだ。

そうなんだよ。営業するときは製品のカタロ
グだけで顧客に説明し、もし、興味を持って
くれた場合に当社に招いて現物を見てもらっ
ているから、時間がかかるんだよ。
現物がないと興味すら持ってもらえないこと
も多いんだ。

◇：仮想現実。実物は目の前にないが、五感を含む感覚を刺激することによりあたかも実物が目の前にあるよう
な環境を作り出す技術のこと。

ＶＲ技術を用いた自社製品紹介システムを導
入したところ、評判もよく、売上げが向上し
ました。
また、当社に製品を見に来ることなく、即決
で購入していただけることも増え、商談もス
ムーズに進んでいます。

取組事例紹介

・ＶＲを用いた製品紹介は顧客からの評判も良く、売上げが向上したことから、従業員の賃金
を引き上げることができ、人材確保につながった。
・従来は、実物を見せるため、顧客を会社に招く必要があったが、ＶＲで実物と同様のものを
紹介できることから、その場で契約を決めてくれる顧客が増え、労働時間の削減につながった。

自社製品が大きいため、製品を持参せず、カタログだけで製品を紹介していた。そのため、その場で実物を
紹介できないことから、商機を逃すことがあった。また、製品に興味を持ってもらえても、実物を見るため
には当社に招く必要があり、商談から成約までの時間を要していた。

業種：製造業 従業員数：80名

＜ＶＲによる商品紹介システムの導入＞
○自社製品を3次元計測機（３Ｄスキャナ）で読み取り、専用のヘッドセット（ゴーグル）を装着す
ることでＶＲによる製品の紹介ができるようにした。

○ＶＲでは、製品が目の前にあるだけではなく、アニメーションにより、実際の駆動イメージや操作
性が直感で分かるようにした。

ＶＲにより
成約率アップ！



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピクラウド活用で移動時間も有効活用 1６

残
業
も
削
減
し
、

従
業
員
満
足
度
も
向
上
し
た

① ②

④

③

特に多いのは営業部門かなぁ。
外回りから会社に戻ってから契約書や見積
書を作っているんだ。
それが原因で長時間労働になってしまう。

クラウドを活用したモバイル端末を導入し
たところ、いままでは会社に戻ってから行
わなければならなかった作業がすべて移動
時間中でもできるようになり、業務が効率
化されました。
今では残業も減り、企業イメージも向上し
ています。

◇：ＩＣＴ（モバイル機器等の情報通信技術）を活用した、場所や時間にとらわれない柔軟な働き方

残業を減らして、企業イ
メージを向上させたいけ
ど、一向に残業が減らな
いなぁ。
どうしたもんか。

お困りのようですね。
特に残業が多いのはどち
らの部署ですか。

それでしたら、営業職向けにクラウドを活用した
モバイル機器を配布してはどうでしょうか。
モバイル機器により、電車の移動時間中や待ち時
間にメール確認や書類の作成ができるようになり
ますよ。

取組事例紹介

・移動時間中や待ち時間等の隙間時間に書類作成が行えるようになったことから、業務が効
率的になり、営業社員の長時間労働が解消した。

・取引先へのメール返信や見積書送信等のレスポンス速度が向上したことにより、商談の成
約率が向上した。

・テレワークは育児や介護と仕事の両立の一助になり、ワーク・ライフ・バランスが推進さ
れた。

外回りにでた営業社員が帰社後に契約書や見積書作成業務を行う必要があり、その結果、
長時間労働となっていたことから、クラウドを活用した業務の効率化に取り組んだ。

業種：卸売り業 従業員数：200名

＜クラウド型のファイル共有ツールの導入＞
営業社員向けに共有ファイルやメールが確認できるタブレットやノートパソコンを支給し、

どこからでもファイル・メール確認を可能とした。
＜テレワークの導入＞
テレワーク勤務希望者にモバイル機器を貸与し、そのモバイル機器で自宅（または自宅以

外で従業員が希望し、会社が承認した場所）での勤務を可能とした。
注：テレワークを行う労働者にも、労働基準法等の労働関係法令が適用されますので、導入には労働時間

の把握方法等の各種取扱いの整備が求められます。

所属
オフィス

（ ）（ ）

移動中でも
アクセス可能！



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピクラウドでリアルタイム更新の実現 1７

売
上
げ
向
上
、

時
間
外
労
働
削
減
！

① ②

④

③

事務所にあるパソコンでうちが紹介できる物件を管理
しているんだけど、そのデータは１日に１回事務職員
が更新するようにしてるんだよ。
だから、その日に売れたものまで管理が追い付かない。

クラウド型の物件管理システムを導入した
ところ、どこでも物件の売買状況や価格状
況をリアルタイムに把握できるようになり、
顧客に、より良い物件を紹介できるように
なりました。また、ペーパーレス化により、
業務効率も向上しています。

うちは不動産営業をやって
るんだけど、この前、従業
員が顧客に紹介した物件が、
実は売約済みのものでね。

それは大変でした
ね。物件について
はどのような管理
をされているので
しょうか。

それでしたら、クラウドを活用した物件管理シ
ステムを導入してはどうでしょうか。
物件の売買状況をリアルタイムで把握できます
し、持ち歩く紙資料も減らすことができますよ。

取組事例紹介

・価格情報など最新の物件情報をリアルタイムに共有できるため、売却済みの物件を紹
介してしまうなどのトラブルが減少し、成約率が向上した。
・物件の紙資料を持ち歩く必要もなく、出先で資料作成ができるので、残業時間が減少
した。これにより、36協定の上限を引き下げた。

物件の管理を事務所のパソコンで行っていたが、物件の成約状況を担当者が手入力で更新す
る必要があり、リアルタイムに管理されていなかった。また、営業職がオープンハウス等で
現地説明を行う際、パソコンから紙資料を印刷し、持参する必要あったことから、業務が煩
雑となっていた。

業種：不動産仲介業 従業員数：70名

＜クラウド型の物件管理システムの導入＞
○ 入力された情報がリアルタイムで更新されるクラウド型の物件管理システムを構築した。

出先でも最新
情報を紹介可能！

（ ）（ ）

所属
オフィス



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ販売管理により生産性向上を目指そう 1８

受
発
注
業
務
の
大
幅
な

生
産
性
向
上
を
実
現
！

① ②

④

③

それはお困りですね。
特にどのようなこと
が問題ですか。

それでしたら、電子商取引とＦＡＸ発注を
一括して行える販売管理システムを導入さ
れてはいかがでしょうか。種類別による発
注単位もシステムで管理を行えますので、
発注業務も効率化できるはずです。

うちの営業職はみんな長時
間労働でね。
業務を効率化するのに良い
手はないだろうか。

インテリア資材の卸売をやっているんだけど、
とにかく取り扱う商品のメーカーや種類が多
いんだよ。それに商品種別によって発注単位
や発注方法が異なるから、気を付けないと過
剰在庫となってしまう可能性がある。

自社の在庫状況も管理できる販売管理システ
ムを導入したところ、営業職が頭を悩ませる
ことなく、効率的な発注ができることから、
過剰な発注も減りました。また、ＦＡＸ送信
もパソコン上で行えるようになり、業務も効
率的になりました。

取組事例紹介

・受発注業務が大幅に効率化されたことで、長時間労働が解消し、36協定の上限を引き下
げた。
・顧客ごとの発注状況を管理できるようになったことで、適切な時期に営業をかけること
ができるようになり、商談の成約率が向上した。

インテリア業界特有の問題として、取得商品数やメーカー（職人含む）が多岐に渡っている
こと、また、壁紙・床材・カーテンなどの商品種別により発注単位が異なっていることが、
効率的な受発注を妨げ、長時間労働の温床となっていた。

業種：インテリア卸売業 従業員数：90名

＜受発注管理システムの導入＞
○企業のニーズを整理し、ニーズに応じたシステムの構築
（ニーズの例）
・倉庫の在庫状況と発注の単位数から最適な発注個数が算出できる。
・ＰＣ上の操作でＦＡＸ送信を可能とする。

受発注管理
システム導入



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ２次元から３次元の時代へ 1９

業
務
効
率
が
改
善
し
、

長
時
間
労
働
が
解
消
し
た

① ②

④

③

設計で大変なこ
とはなんでしょ
うか。

それでは、２Ｄではなく３ＤＣＡＤを導入し
てはどうでしょうか。
３ＤＣＡＤでは立体的なモデルを作成するの
で、製造者も直感的に設計を読み取ることが
可能となり、作業効率が良くなるはずです。

最近、製品がどんどん小型
化、複雑化しているから、
設計が大変だよ。設計開発
部署のみんなが長時間労働
だ・・・。

助成金を活用し、３ＤＣＡＤを導入したとこ
ろ、設計図の読み取りが容易になり、試作機
の製造がスムーズになりました。
また、３Ｄモデル上で部品干渉も確認できる
ことから、試作段階での手戻りが減りました。

◇：コンピュータを使って設計・デザインすること。２Ｄ→平面で考える。３Ｄ→立体的に考える。

うちは２ＤＣＡＤ◇で設計をしているんだけど、
設計図から試作品を製作する場合、図面の読
み取り、加工方法の検討などの工程が多くあ
り、時間がかかるんだ。
設計書が出来れば、すぐに製造開始というわ
けにはいかないんだよ。

取組事例紹介

・３ＤCADでは立体的なモデルのデータを作成するため、体積・表面積・質量・重心等の情
報を算出することが可能となり、部品同士が干渉しないか検証できることから、開発終盤で
の手戻りが減少した。
・３Ｄプリンターにより３ＤＣＡＤのデータから造型機で試作機を完成できるようになった。
・結果として、長時間労働が解消し、36協定の上限を見直した。

従来は２ＤＣＡＤを使用し、製図を行っていたが、試作機を作る際、試作機の製造者が図面
を読み取り、加工方法の検討、加工データの作成を経てから、試作品の加工に入るというよ
うに、いくつもの工程があり、時間がかかっていた。

業種：製造業 従業員数：22名

＜３ＤＣＡＤシステムの導入＞
○立体的な設計図が作成可能な３ＤＣＡＤを導入した。
○試作機の製造を行うため、３ＤＣＡＤデータと連携が可能な３Ｄプリンターを導入
した。

３ＤＣＡＤにより、
立体的な設計図が作成可能！

立体

２ＤＣＡＤ ３ＤＣＡＤ

正面図

平面図 側面図



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ介護現場と記録業務の一体化 ２０

現
場
の
介
護
と
記
録
業
務
の

一
体
化
に
よ
り
生
産
性
向
上

① ②

④

③

特にどのような作
業に時間がかかっ
ているのですか。

それでしたら、クラウドを利用した介護記
録システムを導入してみてはどうでしょう
か。リアルタイムに記録、閲覧ができるた
め、申し送り時間の短縮や職種ごとの入力
も統一でき、業務効率化になりますよ。

従業員の長時間労働を解
消するために良い方法は
ないものだろうか。

介護記録の作成や引継ぎ書の作成に時間がか
かっているんじゃないかな。パソコンにソフ
トが入っているんだけど、事務所に戻ってか
ら入力をする必要があるし、うちは職種も多
いから、統一的な入力が難しい・・・。

クラウド型の介護記録システムを導入し、
記録業務を一元化したところ、速やかな
申し送りが可能となりました。また、タ
ブレット端末を利用することで介護現場
と記録業務を一体化することができ、労
働時間削減につながりました。

取組事例紹介

・新システム導入により、記録作成業務、引継ぎに要する時間が短縮され、残業時間が削減
された。これにより、36協定の上限を引き下げた。
・チェックリスト形式で個々の利用者のケア内容を確認できることから、ケア自体の確認漏
れを防ぐようになり、利用者の満足度が向上した。

施設には介護記録ソフトが導入されているが、パソコンがある事務所に戻って入力する手間
があった。また、ケアマネージャー、介護職員、看護師、栄養士などがそれぞれに別の記録
を作成していたため、職員間での記録を共有できる仕組みが必要と感じていた。

業種：介護業 従業員数：75名

＜クラウドを活用した介護記録システムの導入＞
○介護記録システムはチェックリストに入力する形式となっており、誰でも直感的な
操作で統一的な入力が可能となった。

○クラウドにより記録のリアルタイム閲覧可能となった。



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピその定型業務 ＲＰＡで自動化できます！ ２１

Ｒ
Ｐ
Ａ
に
よ
り
、
労
働
時
間
削
減
！

精
神
的
ス
ト
レ
ス
か
ら
も
解
放
！

① ②

④

③

それは大変で
すね。
退職理由はど
のようなもの
でしたか。

ＡＩを活用し、業務を効率化・自動化するＲ
ＰＡ◇をご存知ですか。パソコン操作によっ
て行う定型業務のほとんどをＲＰＡにより自
動化することが可能です。
ＲＰＡを導入し、従業員の負担を減らしてみ
ませんか。

うちはインターネット販売をやっ
ているんだけど、その売上げ管理
や配送の手配などを任せていた従
業員に突然退職されちゃってね。
困ったなぁ・・・。

彼に任せていた作業はほとんどパソコンを
使うものなんだ。マニュアル化していて、
そこまで複雑な作業ではないと思うんだけ
ど、なにしろ扱うデータ量が多くて、１日
中その作業を行わなければならないんだ。
彼はそのことが辛かったようだ。

ＲＰＡを導入したところ、ＲＰＡはパソコン
で行う大量のデータ入力・転記・印刷作業な
どのほとんどを自動で行ってくれることから、
業務の自動化に成功し、労働時間を削減でき
ました。また、浮いた時間で新商品の開発を
行っています。

いわゆる
定型業務
というも
のですね。

取組事例紹介

・ＲＰＡ導入により、受発注業務が自動化さ
れ、担当者の長時間労働が解消されるととも
に、浮いた時間で新規商品開発などの付加価
値を創出することで売上げが向上した。また、
長時間労働解消により、36協定の上限を引き
下げた。
・ＲＰＡはルールに基づいた作業を機械的に
行うことから、ＲＰＡ導入前に発生していた
入力誤りなどもなくなった。また、ＲＰＡは
24時間いつでも対応できるため、顧客へのレ
スポンス速度が向上し、顧客満足度が向上し
た。

インターネット販売を行っているが、顧客から注文を受けた際は、請求伝票作成・在庫
確保・配送業者の手配などの作業を行う必要があり、大量のデータを取り扱わなければ
ならないことから、担当者が長時間労働となっていた。また、手入力による入力誤りが
問題となっていた。

業種：インターネット小売業 従業員数：50名

◇：「Robotic Process Automation」の略。設定した処理内容（シナリオ）に従って定型業務を自動処理
し、業務生産性を高める仕組みのこと。

＜ＲＰＡを活用した受発注システムの導入＞

注文♪
出荷
完了

顧客 運送業者

受注
請求伝票
作成

在庫
確保

出荷指示書
作成

ＲＰＡ導入前は
１件当たり10分

ＲＰＡ導入後 は１件当
たり12.5秒（24時間稼

働）

前 後



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピくまさん先生で登降園を管理 ２２

保育士の方はそ
れほど大変なの
ですね。

園
児
と
触
れ
合
う
時
間
が
増
え
、

保
育
の
質
が
向
上
し
た
。

① ②

④

③

保育士が作成しなければなら
ないものが昔と比べて増えた
なぁ。職員の書類作成業務を
なんとか削減できないものか。

そうなんだよ。
最近は、園児が何時に来て、何時に帰ったかなども
細かく記録に残す必要があったりするんだ。
それに指導計画や保育日誌などの作成もあってね。

それでは、情報通信技術を活用した保育士の負
担軽減策を考えてみてはどうでしょうか。
最新の技術では登降園の記録にセンサー内蔵の
ぬいぐるみも活用されているんですよ。

園児の登降園の記録や各種書類作成業
務にITを活用したところ、業務が非常
に効率化され、保育士の書類作成業務
負担を削減することに成功しました。

取組事例紹介

・保育士の書類作成業務が短縮され、労働時間が削減されたことから、 36協定の上限を
引き下げた。

・浮いた時間で園児と触れ合う時間が増えたことにより、保育の質が向上し、保護者から
の評判も上々であった。

・園児の日々の健康状態を蓄積することで、流行病等に対応できるようになった。

園児の指導計画や保育日誌、登降園時間の記録、行政へ提出する様々な書類の作成など、保
育士が実際に子どもと接する以外に行わなければならない周辺業務が多く、その結果として
労働者の長時間労働が発生していた。

業種：保育園 従業員数：20名

＜情報通信技術を活用した業務効率化の促進＞
・顔認証カメラとサーモセンサーを内蔵したぬいぐるみを導入し、園児の登降園の管
理や体調チェック等の記録を自動化した。

・指導計画、保育日誌、引継書を作成、管理できるシステムを導入した。

顔認証カメラと
サーモセンサー
を内蔵したくま
さん先生が、登
降園の管理や園
児の体調チェッ
ク！



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピタブレットで建設現場の生産性を高めよう ２３

タ
ブ
レ
ッ
ト
導
入
に
よ
り
、

工
事
現
場
に
よ
る

記
録
業
務
が
軽
減
！

① ②

④

③

それは大変で
すね。
監督業務はや
ることが多い
のですね。

タブレットを導入し、現場で必要な情報を集約
したところ、日報を作成する手間が省けました。
また、図面や工程などの記録を常に持ち運べる
ことから、事務所に戻る手間もなくなりました。

工事現場の監督をやっているんだ
けど、監督はやることが多すぎて、
くたくただ。
会社からは残業を減らせと言われ
るけど、人員増員などのフォロー
もない。

そりゃたくさんあるよ。
日中は現場に出て、関係請負人や職人らとの連絡調整
や、現場の巡視などを行わなければならないんだ。そ
れにその日の作業が終わった後に、現場事務所で当日
の日報や工程管理などの書類を作成するから、その時
間分がまるまる残業時間だよ。

取組事例紹介

・タブレット端末を導入したことで、現場監督の記録作成業務が省略化された。その結
果、長時間労働が解消され、36協定の上限を引き下げた。
・タブレットには現場に関するすべての情報が集約されていることから、現場監督は各
作業者に対し、適切な指示を迅速に行えるようになった。

工事現場における監督の業務は、図面や仕様書からの進捗状況の確認、現場に搬入された生
コンクリートの試験結果の記録、施工状況の記録撮影、気温や風速の記録、作業員の安全を
守る業務など多岐にわたっており、結果として現場監督労働者が長時間労働となっていた。

業種：建設業 従業員数：75名

＜工事現場へのタブレット導入＞
〇防塵・耐衝撃・防水のタブレットを導入し、どのような状況でも使用でき
るようにした。

〇カメラ付きのタブレットを採用し、施工状況等を撮影することで、記録作
成を簡略化した。

書類をタブレット
に置き換え

日報などの書類作成業務を減らすために、工
事現場にタブレット端末を導入してはいかが
でしょうか。
現場で必要な情報すべてをタブレットに集約
することで、事務所での書類作成時間を削減
することが目指せます！



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピスマートグラスで遠隔からの作業サポート ２４

ス
マ
ー
ト
グ
ラ
ス
で
、
ベ
テ
ラ
ン
社
員
の

負
担
が
軽
減
さ
れ
、
離
職
率
が
低
下
し
た

① ②

④

③

ベテラン社員
はどのような
理由で辞めら
れるんですか。

熟練者が若手社員につきっきりで技能継承
をすることもいいですが、最新の技術では、
若手社員にスマートグラス※やスマート
フォンを携帯させ、その映像を熟練者と共
有することで、遠隔地からの作業サポート
を実現することも可能なんですよ。

スマートグラスを導入し、若手社員に携帯さ
せ、若手社員と熟練者とで現場映像を共有す
るようにしたことで、熟練者の負担が大幅に
軽減されました。また、スマートグラスでは、
作業記録やタスク管理も簡単にできることか
ら、生産性が向上しました。

最近、熟練者であるベテラン社員
が立て続けに退職していてね。
今じゃ、ベテラン社員より若手社
員の比率の方が大きいんだよ。

熟練者には、若手社員についてもらって、その
ノウハウや知識を教えてもらっているんだけど
ね。教えられる能力のある人が不足しているか
ら、複数の若手社員を1人の熟練者が面倒を見
なければならないこともあって、負担に感じる
ようだ。

取組事例紹介

・今までは、熟練者が現地に行って、作業者に指示を行っていたが、スマートグラスにより、
熟練者は移動せずに作業者へのサポートができるようになったことから、熟練者の負担が
減った。

・スマートグラスで日々の作業記録やタスク管理も可能となったことから、生産性が向上す
るとともに、労働時間が減少したことで、36協定の上限を引き下げた。

熟練者が不足しており、ノウハウが共有できていない。熟練者１名に対し、若手社員が複数名、
また、熟練者は複数の工場に渡って、ノウハウを伝える必要があり、熟練者の負担が大きい状
況である。

業種：製造業 従業員数：40名

＜現場作業支援システムの導入＞
〇現場作業者にスマートグラスを装着させ、その映像を現場作業者と事務所にいる熟練者
とで共有し、遠隔でも音声や画面上の赤ペン指示、作業者への資料提示により、現地に
いるかのように作業現場の支援を可能とする。

〇スマートグラス上で、必要な作業を手順ごとに表示し、作業者は表示された手順に沿っ
た作業を可能とする。

現場作業者の見て
いる画面を共有し、
赤ペンや指差しで
リアルタイムにサ

ポート

スマートグラス



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ名刺管理で人脈の可視化 ２５

人
脈
の
可
視
化
に
よ
り
、

営
業
活
動
の
無
駄
が
な
く
な
っ
た

① ②

④

③

営業職のアプロー
チや情報の共有は
どのようにされて
いたのですか。

名刺を個人ごとに管理させるなんてもったいな
いですよ！名刺を財産として、一元管理するこ
とで、社内の人脈を可視化しましょう。
そうすることで、効率的な営業活動につながる
のではないでしょうか。

特に決まったルールはないな。
名刺についても個人任せにしているな。
ファイルで管理を行っているとは思うけど。

営業職の業務効率が悪いと感
じるなぁ。の前も、同じ企業
に対し、複数の営業職がアプ
ローチをかけてしまって、迷
惑を掛けたようだ。

名刺データを共有することで、社内の人脈が
可視化でき、人脈を生かした営業活動が行え
るようになりました。また、名刺ごとに訪問
日時が記録できることから、同一企業に対し、
重複した営業活動もなくなり、労働生産性が
向上しました。

取組事例紹介

・名刺情報を社内で可視化し、また、外出先で全員が常に最新の取引先情報を利用するこ
とができるようになっ たことで、効果的な営業活動が可能となった。

・アプローチした日時を共有できるようになったことから、同一企業に対し、重複した営
業がなくなるとともに、無駄な営業活動がなくなったため、労働時間が削減され、36協
定の上限を引き下げた。

営業担当者が個別に名刺を管理しており、また、営業活動の方法などを一任させていることか
ら、各営業担当者がどのような人脈を持っているのか会社で把握できていない状況であった。
また、営業活動においても、同一企業に対し、別の営業担当者同士が重複した営業を行ってし
まうなどのトラブルも発生していた。

業種：卸売業 従業員数：80名

＜名刺管理システムの導入＞
○名刺をスキャナで取り込み、顧客データベースを構築し、社内の人脈を可視化する。
○顧客管理データベース上で、顧客の好みや傾向を共有することで、営業に生かす。
〇顧客への訪問日時情報を共有し、営業活動の無駄を最小限にする。

名刺を手間なく
データ化し、
共有することで、
人脈の見える化！



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピＩＴを活用した直行直帰の実現！ ２６

業
務
効
率
は
大
幅
向
上
！

労
働
時
間
は
大
幅
削
減
！

① ②

④

③

例えば、クラウド型の施工管理システムを導入し
て、モバイル端末を使い従業員への作業指示や図
面提示、出退勤の管理を行ってみるのはいかがで
しょうか。
直行直帰による不安もクリアできます！

うちは主にインターネットの配線工事をやっているん
だ。作業員には毎朝、現場に赴く前に事務所に出勤し
てもらい、朝礼で当日の現場や業務指示を行ってから、
それぞれの現場に出発してもらっているんだよ。だけ
ど、先日、従業員から要望があってね。

それがね。事務所に行くのは手間だし、作業後は疲
れているのに事務所に帰るのは余計に疲れるから、
直行直帰したいという要望があったんだ。
とは言っても、現場には一人で行かせているから、
直行直帰だと当日の業務指示もできないし、管理が
難しいと思うんだ。

現場作業者に施工管理ツールがインストール
されたタブレット（※）を使って、直行直帰
で現場に向かえるようにしたところ、従業員
からの評判も良く、業務効率も大幅に向上し
ました。
ペーパーレス化、経費の節約にもつながって
います。

どのような
要望だった
のですか。

取組事例紹介

・当初は直行直帰による労働時間管理に不安を抱く従業員もいたが、クラウド型の施工管理
システムのおかげで直行直帰でも適切に労働時間管理が行え、従業員の不安も解消された。
・直行直帰ができるようになったことで、作業を終えてから事務所に戻る手間がなくなり、
従業員の疲弊が軽減された。また、労働時間が削減されたため、36協定の上限を引き下げた。

インターネットの配線工事は短時間で終わることが多いため、１日に何件も個人宅などの現
場を回ることがある。そのため、当日の人員配置や業務指示を行う必要があり、全員を事務
所に出勤させ、朝礼で指示を行っていた。
従業員からは直行直帰にしてほしいという要望があったが、労働者一人で現場を回ることが
多く、労働時間管理上の問題から直行直帰を認めないでいた。

業種：電気設備工事業 従業員数：22名

＜現場作業員向けの施工管理業務にITツールの活用＞
○クラウド型の施工管理システムを導入する。
○現場作業員全員にタブレット端末を使用（※）する。
〇労働時間管理については、施工管理システム及びタブレットに備わっているカメラ
を活用する。

作業開始前の状況を撮影するこ
とで、作業開始時刻を把握！

（ ）（ ）

直行直帰だから
といって、管理
が難しいとは限
りませんよ。



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ人事評価もＲＰＡにお任せ ２７

Ｒ
Ｐ
Ａ
に
よ
り
、
人
事
評
価
も
簡
単
に
！

精
神
的
ス
ト
レ
ス
か
ら
も
解
放
！

① ②

④

③

人を評価す
ることは非
常に難しい
ですよね。

ＡＩを活用し、業務を効率化・自動化するＲＰＡ◇を
ご存知ですか。ＲＰＡを活用することで、勤怠や売
上などの様々なデータをあっという間に一つにまと
めることが可能となります。
評価者は一つのグラフを見るだけで最終的な評価が
行えるようになるので、評価者の負担が減るのでは
ないでしょうか。

ＲＰＡを導入したところ、ＲＰＡは様々な評
価項目をそれぞれのシステムから抽出し、見
やすいグラフにまとめることまで自動でやっ
てくれることから、適切に、そしてスムーズ
に部下の人事評価を行えるようになりました。

◇：「Robotic Process Automation」の略。設定した処理内容（シナリオ）に従って定型業務を自動処理し、
業務生産性を高める仕組みのこと。

それらをひ
とまとまり
にすると効
率的になり
そうですね。

半期に１回、部下の人事評価を
行っているのですが、考えなきゃ
いけないことが想像以上に多くて、
全く進んでいないんです。

そうなんですよ。
評価項目は各人の売上はもちろんで
すが、勤怠、貢献度など多岐に渡っ
ているんです。
それらをひとつひとつ、突き合わせ
てランク付けを行うのですが、悩ま
しい。

取組事例紹介

従業員の評価を行う際、その従業員の勤怠状況・売上・職務評価及び貢献度など様々な評
価項目があり、また、それぞれが別の記録や帳簿で管理されていた。評価者はそれぞれの
記録を突き合わせて各人の評価を行う必要があり、評価者の業務負担となっていた。

業種：製造業 従業員数：80名

・ＲＰＡは様々な評価項目をひとつのグラ
フに分かりやすくまとめてくれることから、
評価者はそのグラフを見るだけで、従業員
の評価が行えるようになった。
その結果、評価者（管理監督者ではな

い）の労働時間が削減されたことにより、
36協定の上限を引き下げた。
・ＲＰＡで作成したグラフは機械的に抽出
されたものであることから、基準が明確に
なり、適正な評価につながった。

＜ＲＰＡを活用した人事評価システムの導入＞

勤怠
状況

項目ごとに管理が別々
なため、評価が難しい

前
売上

職務
評価

貢献度
後

貢献度

職務
評価

売上

勤怠
状況

グラフを見るだけ
で簡単に評価する
ことが可能に！



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピモバイルプリンターにより現場で即印刷 ２８

高
品
質
プ
リ
ン
ト
に
よ
り
、

お
客
様
の
信
頼
性
向
上
も
実
現

① ②

④

③

設備点検では
特にどのよう
なことが大変
なのですか。

労働時間削減のためには手書きの書類を減らすこと
が重要です。
最近では、十分な性能をもった超小型モバイルプリ
ンタも販売されており、そのプリンタとタブレット
端末（※）を組み合わせることで、業務の大幅な効
率化も可能です。

モバイルプリンタとタブレット端末を導入し
たところ、今まで発生していた記入漏れやミ
スもなくなり、また、タブレットの入力内容
もシステムに自動反映されるため、従業員の
長時間労働が解消されました。

うちは住宅のガスなどの住宅設備機
器の販売や点検等を行っているんだ
けど、設備の定期点検を担当してい
る従業員の長時間労働が慢性的だ
なぁ。

担当者は点検が終わったら、お客様に2枚複写
の「定期点検調査票」を書いて渡すんだけど、
手書きだから、記入漏れや文字が読みにくいこ
とが多いんだ。作成した調査票は事務所に持ち
帰って、システムに登録しないといけないから、
結果的に長時間労働になってしまっているなぁ。

取組事例紹介

・システム及びプリンタ導入の結果、調査票をすぐに印刷可能となるとともに、事務所に戻ってから
のシステムへの入力作業がなくなった。その結果、労働時間が削減され、36協定の上限を引き下
げた。

・印刷された調査票は従来の手書きによる記入漏れや書き直しもないことから、顧客に対しても円滑
に交付できるため、顧客満足度が向上した。

顧客宅を訪問し、住宅設備の点検後に定期点検調査票を作成するが、調査票は2枚複写の用紙で、
それに手書きで記入することから、記入漏れやミスが多く発生していた。
また、作成した調査票の内容を改めて、システムに入力する必要があり、従業員が長時間労働に
なっていた。

業種：電気設備工事業 従業員数：80名

＜点検システムと連携したタブレット端末の導入＞
〇クラウド型の基幹システムを構築し、出先でもタブレット端末から、システムにアクセスで
きるようにした。

〇超小型のモバイルプリンタを導入し、タブレットへの入力情報（チェックボックス等）をそ
のままモバイルプリンタから印刷できるようにした。

最新のモバイル
プリンタは重さ
700グラム程度
の超小型なもの
もあるんです！



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピＡＩチャットボットで社内ＱＡの自動化 ２９

Ａ
Ｉ
チ
ャ
ッ
ト
ボ
ッ
ト
で
負
担
軽
減
！

① ②

④

③

どのような
問い合わせ
が多いので
すか。

各種問い合わせに対し、メッセージアプリなどで自
動で回答する仕組みの「ＡＩチャットボット◇」は
ご存知でしょうか。
ＡＩチャットボット導入により、今まで人の手で
行っていた問い合わせへの回答も自動化され、労務
部門の負担軽減が狙えるのではないでしょうか。

ＡＩチャットボットを会社に導入してもらった
ところ、従来発生していたメール・電話問い合
わせ対応が自動化され、労務部門の負担軽減に
なりました。問い合わせ記録も自動で作成され
るため、その内容を精査することでよりよい制
度作りを計画しています。

◇：チャットボットは「チャット」と「ロボット」を組み合わせた略称であり、ロボットを活用した自動会話プ
ログラムのこと。チャットボットに学習機能や判断機能などのＡＩを付与したものを総称してＡＩチャット
ボットと呼ぶ。

マニュアル
があっても、
それを読ま
ない方も多
いですよね。

会社で労務部門を担当していますが、
毎日のように従業員から問い合わせ
があって対応に苦労しています。
他にもやらないといけないことがあ
るのに・・・。

年次有給休暇等の休暇制度に関するこ
とや、従業員の扶養追加や削除等の手
続きに関することが多いと思います。
現場にも就業規則や手続きマニュアル
が置いてあるはずなんですが、ちゃん
と読んでくれないんです。

取組事例紹介

・ＡＩチャットボットにより、従来発生
していた担当従業員の問い合わせ対応
等の業務がなくなった。その結果、担
当部署の労働時間が削減され、36協定
の上限を引き下げた。

・従業員からの問い合わせ内容は自動的
に集計されており、その問い合わせ内
容や傾向を分析することで、労務管
理上の問題点を洗い出すことができた。

年次有給休暇等の各種休暇制度、社会保険の扶養追加（削除）手続き、福利厚生利用手続き
など、会社内には様々な手続きがあり、その利用手続きについて、従業員から様々な問い合
わせがあり、その担当部署は対応に苦労していた。また、その制度を利用したい従業員に
とっても、担当部署が忙しそうにしていることから、聞きづらい状況であった。

業種：製造業 従業員数：120名

＜ＡＩチャットボットを活用した問い合わせ自動支援システムの導入＞

・すぐに回答ができ
なければ折り返し
することも。

・記録も作成しなけ
ればならない。

後

年次有給休暇
の○○につい
て教えて

担当者
の負担

質問内容を入力
してください！

年次有給休暇の○○
について教えて。

〇〇については、
××××があります。

担当者の
負担軽減！

チャット
ボット

前



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ音声ＡＩで議事録自動作成 ３０

議
事
録
作
成
業
務
が
効
率
化
さ
れ
、

長
時
間
労
働
が
解
消
し
た

① ②

④

③

議事録を自動作成する機器を導入しまし
た。人の作業は、最終チェックだけで済
むようになり、労働時間が大幅に減りま
した。

それは素晴ら
しい取り組み
ですね。

それでしたら、音声ＡＩによる議事録自動作成ソ
フトを導入してみてはどうでしょうか。
ＡＩにより、発言者を聞き分けたり、話し出す前
の「あー、えー」などを自動的に削除する機能も
あるんですよ。

働き方改革により、当社の社内会議を見
直したところ、不要な会議だったり、参
加しなくてもよい人を会議の参加対象と
しているといった無駄が見つかってね。
社内で検討して、会議をだいぶ省略化で
きたと思ってるよ。

でも、当然残った会議は会社にとっても重要なもの
だから、その議事内容を速やかに全社展開しなけれ
ばならないんだ。
会議はＩＣレコーダーに録音して、そこから、担当
者がテープ起こしを行うんだけど、早く作成しても
らうためにはどうしても残業となってしまうんだ。

取組事例紹介

・議事録の作成にかかる労働時間が大幅に減り、残業時間が減少し、36協
定の上限を引き下げた。

・従来より議事録が早く完成するため、議事録をよりスピーディーに社内
展開できるようになった。

長時間労働の要因を探ったところ、会議の議事録の作成に膨大な時間がかかっており、
これにより長時間の時間外労働が行われている実態が認められた。

業種：卸売業 従業員数：60名

＜音声ＡＩによる議事録自動作成機器の導入＞
○発言者を聞き分け、議事録内でも発言者の色分けを行う。
〇声の特徴と学習機能から、議題内容とは関係のない声を識別し、自動的に削除を
行う。

職員による作業は、
最終チェックだけ！

○○会議

ーーーーー
ーーーーー
ーーーーー

🎤

会議終了と同時
に議事録完成！



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ予約管理システムで出荷作業の効率化 ３１

予
約
管
理
シ
ス
テ
ム
に
よ
り
、

労
働
時
間
削
減
に
成
功
！

① ②

④

③

物流施設の入場門
でトラックが列を
なしているのを私
も見たことがあり
ます。

それでしたら、運送業者向けの予約管理システ
ムを導入してみてはどうでしょうか。
予約に応じた荷の受け取り時間にトラックに来
てもらうことで、倉庫担当者も事前に倉庫内作
業の準備ができ、出荷作業時間の効率化が狙え
ますよ。

予約管理システムを導入し、すべての運送業者に利
用してもらうようにしました。
その結果、倉庫担当者はトラックごとの予約状況に
応じて、事前に倉庫内での準備が行えるようになり、
出荷作業の大幅な効率化につながりました。
おかげで、労働時間も削減されました。

商品の在庫は自社倉庫で保管し
ているんだ。
商品はいろんな業者に卸してい
るから、多くの運送業者がうち
の倉庫に出入りすることになる。

そうなんだよ。
あの大行列は早く荷物を受け取りたいから、トラック
が必要以上に早い時間帯に来てしまい、行列になって
いるんだ。
そして、うちの倉庫担当者もトラック運転手から提示
された出荷伝票を確認してから、出荷する荷物を倉庫
内から探すので、非常に効率が悪いようだ。

取組事例紹介

業種：卸売業 従業員数：５５名

＜運送業者向けの予約管理システム導入＞
○予約管理システムにより、運送業者同士が競合しない時間帯を荷の受け取り時間に設
定することで、手待ち時間なく、荷を受け取れるようにした。

・倉庫内作業者は、予約状況に基づき、あらかじめ庫内作業の準備を進められるよう
になったため、荷受け作業の効率
化につながった。その結果、労働時間が削減され、36協定の上限を引き下げた。

・運送業者にとっても、予約した時間帯に到着すればすぐに荷を受け取れることから、
手待ち時間の短縮につながった。

先に到着したトラックから順番に荷積み・荷卸しが行われる慣行のため、早い順番を取
るために多くのトラックが必要以上に早く到着する状況であり、また、倉庫内作業者も
トラック運転手から出荷伝票を受け取ってから、出荷する荷の手配を行うため、非常に
効率が悪いものであった。結果的に倉庫内作業者の長時間労働が慢性化していた。

物流施設

予約内容
が反映

倉庫内のＰＣ等で予約状況を
確認しながら作業

複数の予約可能
時間帯から選択

予約時間に
到着

手待ち時間
なく荷卸開始

荷卸完了後出発



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ素早い徘徊キャッチで介護負担の軽減 ３2

長
時
間
労
働
が
減
り
、

人
材
確
保
に
も
つ
な
が
っ
た

① ②

④

③

介護の仕事は、思わぬこ
とでものすごい長時間労
働になってしまうことが
あるんだ。

それは、要介護
者が徘徊したと
きですね。

それでしたら、施設の出入口などに顔認証システ
ム付きの防犯カメラを設置してはいかがでしょう
か。登録された顔写真と照合することで、要介護
者の徘徊を直ちにキャッチできますよ。それに部
外者の侵入も検知可能です。

介護従事者の業
務負担を減らさ
なければなりま
せんね。

さすがによく知っているね。
ときどき、そういうことがあっ
て、探すのが大変なんだ。
結果的に職員が長時間労働と
なってしまう。

顔認証システム付きの防犯カメラを導入
したところ、要介護者の徘徊を素早く
キャッチすることができ、職員の対応時
間が削減されました。
職員の負担が減り、人材の定着にもつな
がりました。

取組事例紹介

＜顔認証システム付きの防犯カメラ導入＞
〇顔画像でログ管理をするため、容易に個人を識別可能。
〇登録した顔写真の中で特定の人物が映った場合は表示灯でお知らせ。

・「顔認証システム付きの防犯カメラ」を導入したことで、要介護者の徘徊を素早く
キャッチすることができ、介護従事者の負担が減るとともに、労働環境が改善され、介護
従事者の健康維持、就業意欲の向上にもつながり離職率が低下した。
・介護従事者の負担が減ったことで、残業時間が短縮し、36協定の上限を見直した。

介護施設の要介護者が徘徊することがときどきあり、その対応に膨大な時間がかかり、長時
間労働の要因になっていたため、介護労働者の身体的・精神的負担の軽減に取り組んだ。

業種：介護業 従業員数：2２名

人物の顔を検出

顔写真データベース

照合

素早くお知らせ



～時短・生産性を向上させる工夫～

働き方改革応援レシピ旅館に定休日の設定を！ ３３

旅館業を営んでい
るけど、人材確保
が難しい。
何か対策はとれな
いものか。

顧
客
満
足
度
も
ア
ッ
プ
！

① ②

④

③

予約管理システムを導入し、さらに電話対応を
予約代行コールセンターに委託するようにし、
定休日を設けたところ、顧客からの苦情も特に
ありませんでした。
定休日が設けられたことで、求職者へのアピー
ルにつながっています。

今の若い人は休日を重視す
る傾向にあります。
たとえば、稼働率が低い日
に定休日を設けてみるとい
うのはいかがでしょうか。

たとえば、予約管理システムの導入や、予約代行
コールセンターに業務を委託するといった方法も
ありますよ。
さらに予約受付に要していた時間を宿泊客へのお
もてなし時間に回すことで、顧客満足度の向上に
つながるのではないでしょうか。

定休日ねぇ。週半ばの火～木曜日は確か
に稼働率は低いかなぁ。
ただ、定休日を設けるといっても、予約
やキャンセルの問い合わせは定休日でも
対応してもらいたいな。

取組事例紹介

・取り組みの結果、水曜日を定休日に設定することができた。また、業務効率化に取り組ん
だことから、残業時間も減少し、36協定の上限を引き下げた。

・営業日を減らしたことで、売り上げが減少することが懸念されたが、予約受付業務が省略
化されたことで、従業員は他の業務に専念することができ、顧客満足度が向上し、売り上
げは従前の状態を維持した。

・旅館に定休日があることは求職者へのアピールとなり、人材確保につながった。

人手不足で、求人をいくら出しても応募がない中、求職者へのアピールと従業員の福利
厚生のために定休日を設けられるよう改革に取り組んだ。

業種：旅館業 従業員数：40名

＜定休日の設定に向け取り組んだこと＞
〇客室稼働率について、過去5年間の実績を追ったところ、週半ばは客室稼働率が５
割を切っていた。

○予約状況管理システムを導入し、当旅館ＨＰ・各種宿泊予約サイトから予約ができ
るようにした。

〇電話対応については予約代行コールセンターに業務委託をした。

電話対応はコールセンターに委託！


